
令和３年度第１回札幌市アイヌ施策推進委員会（書面会議） 

議事概要 

 

１ 会議の概要 

(1) 会議の概要 

  ア 開催期間 

    令和３年８月６日（金）～令和３年８月 16 日（月） 

  イ 開催方法 

    書面開催（各委員に資料を送付し、書面により意見の提出を求め、集

約した。） 

  ウ 会議の成立 

    ９名の委員から期間内に書面の送付があったため、札幌市アイヌ施策

推進委員規則第４条第３項に定める定足数を満たし、会議が成立したも

のとして扱う。 

(2) 議題 

   令和２年度札幌市アイヌ施策年次報告について（報告） 

 

２ 議題に対する委員意見等 

議題に対する委員の意見等は以下のとおり。なお、質問については、札幌

市の考えを記載しています。 

(1) 「令和２年度札幌市アイヌ施策年次報告について（報告）」 

 区分 委員意見等 

１ 施策１ 

推進１ 

－４・５ 

 

【永宮委員】 

 小中高生へのプログラムは年々充実していると思われますが、

参加校はほぼ小学校です。中学生や高校へは実施要項などの文書

配布のみに終わっているのではないでしょうか。高校生にまで必

要とするのであれば、働きかけの強化が必要だと思います。 

２ 施策１ 

推進２－２ 

【多原委員】 

 札幌市アイヌ文化交流センターが生物多様性さっぽろネットワ

ークとして位置づけられていることをもっとＰＲして欲しいと思

います。また、ネットワーク拠点としての充実を図るため、歴史

の里、自然の里にイオル事業と連携し、植物、薬用植物、水辺の

植物等で植栽するばかりでなく採取、食すること、加工等の一連

の作業が発信できるようにすることが望ましい。当然のことなが

ら生物多様性保全の取組について、アイヌの自然観を発信してい

くことが重要だと考えます。 

３ 施策１ 

推進２－４ 

【永宮委員】 

 初任教職員への研修はとてもいいことです。ぜひ継続を。市職

員とともに新採用者の必修にしてはどうかと考えます。 

４ 施策１ 

推進２－６ 

【永宮委員】 

 今後も全市内小学校４年生にムックㇼを配布できるよう、制作

者への支援などをお願いしたい。 

５ 施策３ 

推進２－１ 

【八代委員】 

 資金の準備だけではなく、どのように貸付制度を周知する努力



をしているかを記載できないか。 

【札幌市の考え】 

 住宅新築資金等の貸付制度については、アイヌ生活相談員やホ

ームページ等を通じて周知を図っているところです。次年度以降

の年次報告書には、そのような取組についても記載いたします。 

６ 施策３ 

推進２－３ 

【永宮委員】 

 アイヌ民族の児童・生徒への学習支援の結果（成果）について、

参加人数や学習内容をどのように評価しているのか、お聞きした

い。10 日間実施で延べ 49 人の参加は少ないように感じました。 

【札幌市の考え】 

 アイヌ民族の児童・生徒への学習支援は、進学率の向上を図る

ことを目的に実施している事業です。進学率について、北海道が

実施する生活実態調査によると、徐々に、改善がみられるところ

です。 

 具体的な学習内容は、主に、児童・生徒が持参した教科書や参

考書、問題集を使用しながら、参加者の習熟度に応じて個別に支

援しています。 

 なお、実施に際しては、より多くの方に参加いただけるよう、

ＨＰに実施内容を掲載し周知を図っているところであり、今後も

周知に努めます。 

７ その他 【北委員】 

 今年度もコロナの感染拡大で、体験（Ｐ１～４）などの活動が

中止となる事は致し方ないと思いますが、例えば屋外などででき

る事があれば対策をし、やれたらいいと思いますし、先日ウポポ

イに行きましたがピㇼカコタンも展示物の充実などで来館者が増

える事を望んでおります。 

８ 

 

その他 【本田委員】 

 令和２年度の施策のどの部分がアイヌ交付金によって行われた

ものでしょうか。 

【札幌市の考え】 

 アイヌ政策推進交付金（令和２年度）の対象事業は以下のとお

りです（新型コロナウイルス感染症の影響で中止したものを含み

ます）。 

■施策目標１－推進施策１ 

 １ アイヌ文化体験講座の実施 

 ２ アイヌ文化交流センターイベントの実施 

 ３ アイヌ民族古式舞踊（輪踊り）の実施 

 ４ 小中高校生団体体験プログラムの実施 

 ５ 小中高校生団体出前体験プログラムの実施 

 ６ 公共空間を利用した情報発信 

 ７ 市民参加によるアイヌアートモニュメントの制作 

 12 アイヌ食文化の発信 

■施策目標１－推進施策２ 

 ６ 民族教育の充実（ムックㇼ体験） 



■施策目標２－推進施策１ 

 （該当事業なし） 

■施策目標２－推進施策２ 

 １ アイヌ文化交流センターの運営（一部） 

 ２ アイヌの伝統的生活空間の再生事業の実施 

■施策目標３－推進施策１ 

 １ アイヌ民工芸品に係る販売調査業務の実施 

 ２ アイヌ文化のブランド化推進 

■施策目標３－推進施策２ 

 ３ アイヌ民族の児童・生徒への学習支援 

９ その他 【本田委員】 

 上記（交付金）の事業はアイヌ民族からのどのような要望ある

いは双方の協議に基づいて実施されたでしょうか。 

【札幌市の考え】 

 アイヌ施策推進地域計画作成時において、アイヌ施策推進委員

会やアイヌ関連団体との意見交換を行い、これまで実施してきた

事業のほか、いただいた要望等を踏まえながら、事業の検討を行

っております。同計画作成以降も、同委員会等での意見を踏まえ

ながら、事業実施に係る検討を行っております。 

10 その他 【松久委員長】 

 昨年度は、コロナウイルスの脅威が世界を駆け巡り、いわば手

探りでの感染拡大防止対策に通年に亘り追われた年度であること

からすると、その制約下にあって望みうる施策の多くは、関係者

の皆様のご協力により実施されたものと思います。 

※ 施策番号順に記載。「その他」については委員氏名の五十音順に記載。 

 

(2) 議題以外の委員意見等 

 区分 委員意見等 

１ その他 【貝澤委員】 

① 国は、令和元年５月に「アイヌ施策推進法」を施行し、同年

９月に「基本的な方針」を定めました。 

② また、国は「基本的な方針」を具体化するために関係市町村

へ新たな交付金制度を創設しました。 

③ 札幌市は、国の交付金を活用するため令和元年度からの５年

計画を作成し、総額約６億円が確保されることになっていると

思います。 

④ 札幌市が作成した５年計画の事業は、国が 80％、札幌市が

20％負担することになっています。 

⑤ また私たちは、札幌市のアイヌ施策推進委員会で約１年半話

し合い「第２次札幌市アイヌ施策推進計画」を作成してきまし

た。 

⑥ 札幌市にお聞きしたいことは、私も委員になっているこの推

進委員会が、今後「第２次札幌市アイヌ推進計画」の具体的な

取り組みと進捗状況などにどのように関わっていることになる



のか教えて下さい。 

【札幌市の考え】 

 「第２次札幌市アイヌ施策推進計画」第６章「計画の推進」に

おいて、札幌市アイヌ施策推進委員会は、札幌市のアイヌ施策に

関する審議を行う附属機関として、各施策の進捗状況に関する検

証などを行うこととしています。具体的には、同計画の進行を管

理するため、札幌市アイヌ施策推進委員会で、計画期間内の年度

終了ごとに、施策の進捗状況などの検証を行います。そして、そ

の検証結果を踏まえ、次年度以降の施策のさらなる充実に取り組

んでまいります。 

２ その他 

 

【北委員】 

 先日、大通公園で披露されたアイヌの方々の踊りなどで国内外

の方々にもその存在・文化を広く知って頂く機会となりましたこ

とを嬉しく思うと同時に、今後、他国の先住民族の方々との交流

を深め、伝統文化の保存・継承について語り合う機会を設けるこ

とで、参考になる意見を伺えるのではないかと思います。 

※ 委員氏名の五十音順に記載。 

 

（3）会議開催期間後に寄せられたご意見等 

 区分 委員意見等 

１ 施策１ 

推進１－６ 

【阿部委員】 

 公共空間を利用した情報発信において、アイヌ民族の歴史や、

先住民族への理解についても発信していくことが必要。 

２ 施策２ 

推進２－２ 

【阿部委員】 

 アイヌの伝統的生活空間の再生事業において、白老や平取のよ

うに、イオルの森を再生できるよう予算をつけて取り組むべき。 

３ 施策３ 

推進２－１ 

【阿部委員】 

 住宅新築資金の貸付については、金利が高く借りられない状況。

金利や制度を見直してほしい。 

※ 施策番号順に記載。 

 


